

# La mer, nouvelle terre de tous les excès ?

Si le nombre d'opérations de sauvetage et d'assistance sur la façade méditerranéenne a baissé de 7% en 2023 par rapport à l'été 2022, le Cross Med enregistre une hausse importante de collisions. Rien qu'à Marseille, les violents abordages qui ont marqué la saison questionnent la sécurité en mer à l'heure d'un accès facilité aux loisirs de plaisance et à la navigation.

**I**l y a eu l'accident du *Diplodocus*, ce bateau en bois transportant des plongeurs volontaires percuté par une vendeuse de fruits et légumes à bord d'un voilier de la Cap Croisière, à Marseille. Bilan : 12 blessés dont quatre en urgence absolue. Le skipper déjà contrôlé dans le parc des Calanques pour avoir de l'intense navigation trop vite. Le moins de 13 octobre, au large de Marseille, le voilier tunisien *Leventis* avec 95 passagers à son bord emboutit un voilier de 14 mètres qui se trouvait au mouillage dans l'auver de Puget-Vaucluse, dans le golfe de Fos. Bilan : 14 personnes évacuées par les marins-pompiers. Le skipper a été testé positif à l'alcool.

Rien qu'à Marseille, la ville a connu cet été son lot d'abordages récidivistes entre les trois avec de graves blessures pour les usagers. En témoignent les chiffres du Centre régional opérationnel de surveillance et de sauvetage (Cross Med). Le phénomène prend de l'ampleur en Méditerranée.

**> 10% de collisions et abordages en 2023**  
D'après les données chiffrées du Cross Med, le taux d'abordages en Méditerranée reste à un niveau "très élevé", confirmant la tendance endémique depuis quatre ans. Entre le 1<sup>er</sup> mai et le 30 septembre 2023, toutes trois personnes ont été blessées, dont trois après un malaise ou un accident tout en se baignant, six en plongée, avec ou sans bouteilles. Un total de 223 autres ont

**“Outre la location pour les sorties en mer, on observe aussi un phénomène de location multi-usage comme pour faire du Airbnb dans les ports.”**

LE PRÉFET MARITIME

été blessées (1,9%). Mais si le nombre "d'opérations" au sens large (pour des accidents de personnes, assistance aux bâties, ordre public) est à hauteur de 7% en 2023 par rapport à l'été 2022, les collisions et abordages sur la façade méditerranéenne française impliquant des urgences absolues et des décès a connu une hausse "énorme" (16% cette saison). Le Cross Med constate également une augmentation des accidents liés aux loisirs nautiques. Une hausse que le Centre régional attribue

notamment à "la fréquentation accrue" sur la côte méditerranéenne, au manque "d'expérience" et de "préparation" des usagers avec leur pratique sportive et nautique, pas vérifiée la méthode, etc.), et aux "comportements irresponsables tels que la consommation d'alcool et de stupéfiants fortement encouragée par les plateformes, note le vice-amiral d'escadre et préfet maritime de la Méditerranée, Gilles Boileveillé.

Sur les 2 476 infractions recensées cette année en Méditerranée, la majorité concerne les infractions de navigation de nuit, soit de très près par les excès de vitesse et le non-respect des zones de navigation.

## “L'évasion” de la navigation

"Depuis quelques années, on a tendance à parler d'une évolution de l'accès aux marées de plaisance", analysait il y a peu la préfecture maritime de la Méditerranée après l'incident du *Diplodocus*. D'où ces termes que s'explique d'abord par "l'attente des bateaux après la pandémie et les confinements", note le préfet maritime et à la "dématérialisation" des documents pour faciliter l'accès à la mer. Cela facilite le vol, etc. Un autre élément est évidemment une hausse d'activités non déclarées et moins sécurisées (croisières des mers lointaines sans gîtes par exemple).

Il est alors permis de penser que de moins en moins les bateaux sont plus impliqués dans les accidents en mer, pour le préfet Gilles Boileveillé, la montée en puissance de

la location de voitures de particule à particulier n'est pas sans lien avec l'accidentologie. Autre cause de cette dématérialisation des sports de plaisance : l'absence de règlement réglementaires d'un bateau et le manque quelquefois dans l'année. Aujourd'hui, avec internet, les propriétaires louent leurs bateaux par plusieurs entreprises dans leur flotte. Et lorsque l'instruction pour les voitures en mer ne connaît aucun phénomène de location multi-usagers comme pour faire du Airbnb dans les ports", détaillera le préfet. Un phénomène qui attire nécessairement plus de meneurs.

## La clientèle a changé

Une tendance observée également par le responsable d'un centre de secours de la baie de Marseille à propos de la baie de Marseille, préférant garder l'anonymat. Si la hausse des infractions est difficile à constater de son côté, les clients recevaient directement des recommandations claires sur la navigation qu'il observe néanmoins que "la clientèle a changé depuis quelques années".

**Les accidents de plongée en hausse**  
Le préfet maritime de la Méditerranée, "le bateau préfectoral" de 10% des accidents de plongée, dont 122 avec bouteilles cette année.

"On voit des personnes de plus de 30-40 ans, que ne font pas spécialement de sport et vont se lancer dans les plongées nocturnes, à 20-22 heures de la nuit, à la recherche des appâts, dans des eaux troubles et dans des fonds où sont posées les chutes de plongée à davantage de "profondeur".

Le Cross Med a également mis en garde face "à de nombreuses fausses alertes et incertitudes comme l'abandon de matelas qui peuvent être utilisées comme bouées ou être l'apanage tout portant sur des baignades nocturnes."

## Un arrêté pour interdire les jet-skis dans les aires marines protégées

"Aujourd'hui, nous sommes sur eux dans le cadre des Calanques, mais dans toute l'aire", précise-t-il. Guillaume Berthaud, la directrice du parc après l'accident du *Diplodocus*, pointant du doigt le manque de connaissance des usagers et des risques naturels.

"Dans le parc, on observe une hausse de fréquentation des bateaux de location, donc des infractions", déplorait Guillaume Berthaud avant d'ajouter à titre d'exemple, que "ce type de plaisir n'a rien à voir avec ce qui a été consenti par les agents du parc, pour éviter de rater".

Face à cette hausse de l'accidentologie, la préfecture maritime a décidé de faire des contrôles cette année. "Aujourd'hui, il y a beaucoup de nouveaux usages pour lesquels la réglementation en mer n'est pas adaptée", reconnaît le préfet maritime qui aspire à faciliter le nouveau usage tout en assurant la sécurité des usagers.

Le vice-amiral a également annoncé la signature "d'un arrêté pour interdire les jet-skis dans les aires marines protégées, avec une présence pour une "réflexion sur une évolution du permis-bateau et des réglementations".

Marc BOUSSÉ DUPLAN